

L'essentiel

1. La guerre froide et la naissance du tiers-monde

Au lendemain de la Seconde Guerre mondiale, le monde devient bipolaire. Autour des États-Unis et de l'URSS se constituent deux blocs opposés, l'Ouest et l'Est, qui se combattent dans tous les domaines (économique, idéologique, politique, militaire, spatial) mais évitent l'affrontement direct : c'est la guerre froide. Parallèlement, les anciennes colonies européennes deviennent progressivement indépendantes et constituent le tiers-monde.

2. Vers un monde multipolaire

La disparition de l'URSS en 1991 met fin à la guerre froide. Les États-Unis apparaissent comme une hyperpuissance. Alors que de nouveaux conflits se multiplient, les Américains deviennent les « gendarmes du monde », en soutien à l'ONU. Les attentats terroristes du 11 septembre 2001 frappent les États-Unis et révèlent leur fragilité. Ils inaugurent une guerre contre le terrorisme et annoncent un monde multipolaire dans lequel plusieurs puissances émergent.

3. La construction européenne

L'idée d'unification et de construction européenne naît dans une Europe affaiblie par les guerres mondiales. Elle est progressive : la CEE (1957) puis l'UE (1992) renforcent des liens toujours plus étroits entre des pays européens de plus en plus nombreux. Elle rencontre toutefois des difficultés qui l'affaiblissent (euroscepticisme, montée des nationalismes, Brexit).

Vocabulaire

Course à l'armement : les deux puissances cherchent à acquérir le plus d'armes conventionnelles et nucléaires afin d'exercer une pression, une dissuasion.

Multilatéralisme : politique qui privilégie la concertation et la négociation entre les États, en s'appuyant sur les institutions internationales comme l'ONU et le droit.

Plan Marshall : aide financière accordée par les États-Unis aux pays d'Europe après la guerre afin de les aider dans la reconstruction et de lutter contre la progression du communisme.

Terrorisme : ensemble des actes violents (sabotages, attentats, prises d'otages, assassinats) visant le plus souvent les civils. Il s'agit de faire pression sur un État ou d'internationaliser une cause par la terreur.

Tiers-monde : nom donné aux pays pauvres après leur indépendance. Alfred Sauvy a inventé cette expression en 1952 pour désigner les pays qui n'appartiennent pas aux blocs de l'Ouest ou de l'Est.

Unilatéralisme : politique extérieure d'un état qui défend ses intérêts sans tenir compte de la communauté internationale.

Notions

Construction européenne : processus d'unification du continent européen. D'abord économique, la construction européenne s'est progressivement étendue aux autres domaines (politique, monétaire, culturel...).

Décolonisation : processus politique par lequel un pays colonisé devient indépendant.

Guerre froide : conflit idéologique et politique entre les États-Unis et l'URSS, sans affrontement militaire direct, par pays interposés.

Monde bipolaire : l'expression désigne l'organisation du monde autour de deux puissances (États-Unis et URSS) qui organisent leur bloc respectif dans une logique d'affrontement.

Monde multipolaire : situation des relations internationales dans laquelle la puissance mondiale est divisée entre plusieurs grandes puissances.

Acteurs clés



Jawaharlal Nehru
(1889-1964)

Proche de Gandhi, il prend la tête du parti du Congrès et mène les négociations de décolonisation de son pays avec les Britanniques. Premier chef du gouvernement de l'Union indienne, il est l'un des initiateurs de la conférence de Bandung en 1955.



Mikhaïl Gorbatchev
(né en 1931)

À la tête de l'URSS en 1985, il tente de réformer son pays. Il favorise le dialogue international avec les États-Unis et met fin à la course aux armements. Il ne peut éviter l'effondrement de l'URSS en 1991 et quitte alors le pouvoir.



Angela Merkel
(née en 1954)

Chancelière fédérale allemande depuis 2005, elle exerce à ce titre une influence majeure au sein de l'UE dont elle contribue à orienter la politique. Elle est considérée comme une des femmes les plus puissantes d'Europe et du monde.



Barack Obama
(né en 1961)

Président des États-Unis de 2009 à 2017, il renoue avec une politique multilatérale l'amenant à désengager son pays d'Irak. Il reçoit le prix Nobel de la paix en 2009.